
Новое жилье в 
2019 году смогут 

приобрести не менее 30 
семейных пар. Измени-
лись и условия участия 
в программе «Молодая 
семья». На вопросы жи-
телей города отвечает на-
чальник отдела жилищ-
но-социальных вопросов 
УМИ Елена Сергеева.

В декабре 1984 года 
23-летний лейте-

нант Анатолий Черевко 
был откомандирован в 
Демократическую Респуб-
лику Афганистан, где про-
вел два долгих и жарких во 
всех смыслах года…

в номере

Программа 
«Молодая 
семья»

Эхо той 
войны
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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#конкурс

23 мая 1984 года в по-
селке Муравленков-
ском решением Но-
ябрьского горсовета 
открыта школа № 1. 
И уже в сентябре туда 
пошли юные муравлен-
ковцы. 1988 год – школа 
переехала в капиталь-
ное 3-этажное здание. В 
декабре 2012 г. ей при-
своено имя знаменито-
го сибирского нефтяни-
ка Виктора Ивановича 
Муравленко.

 ] Выступление студии восточного танца «Hayati» было эффектным / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ 

 z Татьяна Коломиец, kolomiec.ta@muravlenko.media

Седьмого февраля, в четверг, когда свежий 
выпуск газеты уже будет отпечатан, жюри 
определит имена победителей и призеров 
фестиваля детско-юношеского творчества 
«Восходящая звезда». В течение нескольких 
дней вокалисты, танцоры, театралы, 
художники демонстрировали свои таланты, 
удивляя зрителей и компетентное жюри. 
Корреспонденты «Муравленко Медиа» 
познакомились с участниками  
и их творчеством.

«Трусить с детства не при-
вык, я мужчина, я мужик!» –  
поет на сцене юный талант-
ливый исполнитель Андрей 
Ярощук. И его выступление 
никого не оставляет рав-
нодушным в зале, жюри в 
полном умилении! Но ис-
полнитель мужественный 
не только в песне – на сцену 
он выходил уверенно, потом 

своим выступлением был 
доволен. А вот в закулисном 
переполохе найти его удаёт-
ся не сразу – оказывается, он 
не только поет, но и читает 
стихи. Андрей – воспитанник 
детского сада «Снежинка», 
представляет на конкурсе 
два номера. Между ними 
успевает не только перео-
деться и поменять внешний 

образ, но и перенастроиться 
внутренне. Нам он важно со-
общил, что главное в конкур-
се – не победа, а участие.

Ненецкую сказку «Кукуш-
ка» представила зрителям и 
жюри Маша Белашова. Народ-
ное творчество учит ценить и 
уважать родителей, помогать 
взрослым и быть благодар-
ными. Произведение с глубо-
ким смыслом, но пятилетняя 
Маша четко понимает, что 
именно хочет донести до зри-
телей. Воспитанница детского 
сада «Буратино» развита не 
по годам и уже мечтает свя-
зать свою жизнь со сценой –  
ей нравится вдохновлять, она 
обожает петь, поэтому хочет 
стать певицей.

Почти триста участников 
фестиваля «Восходящая звез-
да» вышли на сцену за два 
конкурсных дня. Это воспи-
танники детских садов, школ и 
учреждений дополнительного 
образования. Юным артистам 

от 5 до 17 лет. Каждый из них 
готов делиться своим особым 
талантом и покорять новые 
вершины в творчестве. 

Два конкурсных дня жюри 
работало практически в режи-
ме нон-стоп. Когда на сцене 
так много талантов, опреде-
литься с фаворитами очень 
сложно. А выступать – особен-
но волнительно, ведь в этот раз 
председатель Совета жюри –  
золотой голос Ямала – Елена 
Лаптандер.

На выставке в фойе второго 
этажа ГДК «Украина» свои кон-
курсные работы представи-
ли художники. В преддверии 
юбилейного дня города дети 
рисуют пейзажи и портреты 
человека, в честь которого на-
зван наш город – Виктора Ива-
новича Муравленко. 

Имена лауреатов и обла-
дателей Гран-при озвучат  
7 февраля, а гала-концерт со-
стоится в пятницу в ГДК «Укра-
ина». 

«ВОСХОДЯЩАЯ ЗВЕЗДА»
Гала-концерт фестиваля состоится 8 февраля

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.12.2018 № 2152 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 52 (1285) от 27 декабря 2018 года на стр. 123).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55-1-11   / Противодействие коррупции 
21-4-55  / Служба экстренной социально-психологической помощи 
42-9-03, 42-9-13, 112  / Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» г. Муравленко 
55-1-52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55-1-57  / Защита прав потребителей  
22-1-78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8-800-2000-122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76-2-22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41-1-09 / (круглосуточно)

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Муравленковцы получили первые платежки  
с новой строкой «вывоз и утилизация  
твердых коммунальных отходов».  
Появились и первые вопросы, касающиеся  
сумм оплаты и возможности их уменьшить. 

Стоимость услуги по вы-
возу и утилизации ТКО, если 
округлить до целого числа, со-
ставляет 150 рублей с челове-
ка. Итоговая цифра платежа 
зависит от количества людей, 
зарегистрированных на дан-
ной жилплощади. Нововве-
дение заставило некоторых 
собственников задуматься – 
как вывести из расчета тех, кто 
числится, но не проживает в 
квартире. 

ПОДТВЕРДИТЬ 
ОТСУТСТВИЕ

Как пояснила Ирина Куз-
нецова, начальник управле-
ния ЖКХ, за отсутствующих, 
действительно, можно не пла-
тить: «В случае с твердыми 
коммунальными отходами 
действуют те же правила, что 
и с любой другой коммуналь-
ной услугой. Если потребитель 
подтверждает свое отсутствие 

в жилом помещении в течение 
более чем пяти дней, то дела-
ется перерасчет».

Подтверждающими доку-
ментами, например, для сту-
дента, может быть справка, 
что он обучается в вузе на оч-
ном отделении. А для тех, кто 
проживает в другом регионе, 
но зарегистрирован в Мурав-
ленко, доказательством по-
служит справка о временной 
регистрации. Эти документы 
надо приложить к соответству-
ющему заявлению в ЕРИЦ.  

КСТАТИ, 
О КОПЕЙКАХ

Получив первую платеж-
ку с новыми суммами за вы-
воз и утилизацию мусора, 
некоторые жители города с 
удивлением обнаружили в 
итоговой сумме «лишнюю» 
копейку. В Едином расчет-
но-информационном центре 

пояснили, что плата за ТКО 
рассчитывается не просто ум-
ножением количества людей 
на тариф. Для расчетов исполь-
зуется специальная формула.  
В ней участвует норматив от-
ходов, образуемых за год од-
ним человеком, – это 2,41 м3, 
предельный тариф ТКО на 1 че-
ловека – 746,90 руб., количество 
людей, зарегистрированных  
в квартире, и число месяцев 
в году. «Норматив делится  
на 12 месяцев, умножает-
ся на тариф и умножается 
на количество зарегистри-
рованных человек. Произ-
водим все математические 
действия и получаем сумму 
в 600 рублей и одну копейку  
на семью из четырех человек, 
так как в результате при окру-

глении тысячных получаются 
сотые», – пояснила Вера Ива-
нова, директор представитель-
ства по сбыту АО «ЕРИЦ ЯНАО» 
в г. Муравленко. Тариф на ус-
луги по вывозу и утилизации 

ТКО установлен ямальским де-
партаментом тарифной поли-
тики. Большая часть предель-
ного тарифа субсидируется за 
счет окружного бюджета.  

РАСЧЁТ НАЧИСЛЕНИЙ – ПО ФОРМУЛЕ
Что нужно знать об оплате за вывоз и утилизацию мусора

Важно

Суть реформирования системы по обращению с отходами –  
улучшение экологической ситуации в регионах, создание 
инфраструктуры по переработке вторичного сырья. На Ямале  
уже есть действующие примеры. Так, в прошлом году в Ноябрьске 
был запущен завод по переработке полимеров. Аналогичная 
линия в скором времени появится в Новом Уренгое. А на 
ближайшем заседании Городской Думы региональный оператор 
«Инновационные технологии» представит депутатам информацию 
о планах, которые они намерены реализовать в Муравленко. 

#давайтеразберёмся
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 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Глава города Муравленко Александр Подорога  
и уполномоченный по защите прав 
предпринимателей на Ямале Вадим Елизаров 
заключили соглашение о сотрудничестве. 
Документ предусматривает налаживание 
эффективного взаимодействия в сфере защиты 
прав и интересов городского бизнес-сообщества. 

«Это еще и дополнительная 
мера поддержки людей, ко-
торые развивают своё дело, –  
отметил уполномоченный по 
защите прав предпринима-
телей Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа. – А также 
создание при необходимости 
рабочих групп по защите прав 
и интересов предпринима-

телей, обмен информацией 
о выявленных нарушениях, 
принятие согласованных мер 
реагирования». 

Сегодня в округе насчиты-
вается более 18 тысяч пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса. Сферы их деятель-
ности различны. Поэтому и 
круг вопросов, с которыми об-

ращаются к уполномоченному 
по защите прав предпринима-
телей ЯНАО, очень широк. На 
встрече, которая состоялась в 
бизнес-инкубаторе, обсужда-
лась тема вывоза мусора по 
новым правилам. Муравлен-
ковские предприниматели 
интересовались обоснованно-
стью завышенных, по их мне-
нию, тарифов. Вадим Елизаров 
порекомендовал им заключать 
договор не по нормативу, а по 
фактическому объему вывоза 
отходов. И пообещал в ближай-
шее время тщательно изучить 
ситуацию и разобраться в этом 
вопросе. 

Такую же работу планирует 
провести и муниципалитет. «В 
течение этого года будут про-
водиться замеры фактического 

образования мусора, – отметил 
Александр Подорога, глава го-
рода Муравленко. – Потому что 
по бюджетным учреждениям 
установлен норматив, кото-
рый в перерасчете на рубли 
выливается для бюджета горо-
да в цифры, с которыми трудно 
согласиться».

Ещё один не менее важный 
вопрос, связанный с «мусор-
ной» реформой, поднял Анд-
рей Шабан, директор Фонда 
поддержки предпринима-
тельства и развития города. 
«В нашем городе есть семьи, 
где и муж, и жена зарегистри-
рованы как индивидуальные 
предприниматели, – сказал 
он. – Каждый из них оплачи-
вает вывоз мусора по уста-
новленному нормативу для 

их квартиры, так как это их 
юридический адрес. Кроме 
того, эта же семья платит по 
150 рублей за каждого члена 
семьи, как обычные собствен-
ники жилья».

Вадим Елизаров пообещал в 
ближайшее время дать ответы 
на все озвученные в Муравлен-
ко вопросы. В частности, они 
также касались сферы жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
правомерности тех или иных 
решений контролирующих 
органов. Присутствующий на 
встрече прокурор города под-
черкнул, что в их ведомстве 
всегда готовы помочь разо-
браться в любой ситуации и 
защитить права предприни-
мателей. 

Предприниматели задали вопросы ямальскому бизнес-омбудсмену
#взаимодействие
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 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

На загородной автодороге до -50°С, в городе – 
на пару градусов теплее. На прошлой неделе 
Ямал сковали сильные морозы. Но низкой 
температурой воздуха северян не напугать!  
Хотя последние несколько лет здешняя погода  
не так часто преподносила сюрпризы, 
связанные с аномальными морозами. Между 
тем пришедшие 31 января холода не застали 
муравленковцев врасплох. 

УСИЛИЛИ МЕРЫ
В последний день января 

экстренные службы и объ-
екты жизнеобеспечения 
города были переведены в 
режим повышенной готов-
ности. Во избежание любых 
ЧС работа тепловых станций 
и котельной находилась под 
круглосуточным контролем 
энергетиков. Специалисты 
ещё раз проверили резервные 
источники энергоснабжения, 
сформировали аварийные 
бригады. 

– Температурный график 
работы источников позволя-
ет регулировать параметры 
теплоносителя в зависимо-
сти от наружной температу-
ры воздуха от +8 °С до -47 °С, –  
отмечает Александр Шапова-
лов, директор филиала ОАО 
«Ямалкоммунэнерго» в г. Му-
равленко «Тепло». – Это значе-
ния, предусмотренные СНиПа-
ми, в этих диапазонах мы ра-
ботаем достаточно стабильно. 
Если температура будет ещё 
понижаться, то предусмотрено 
регулирование параметров  
теплоносителя до температу-
ры ниже 50 градусов.

Во всеоружии встретили 
холода и управляющие компа-
нии. Жилищный фонд к силь-
ным морозам готов, об этом 
коммунальщики позаботились 
заранее. 

– На этот период мы вывели 
дополнительные бригады, что-
бы оперативно отреагировать 
на любую аварийную ситуа-
цию, – рассказывает Надежда 
Бабченко, директор ООО «Хол-
динг Городское хозяйство». – С 
31 января по 4 февраля в дис-
петчерскую службу поступило 
более 100 заявок. В среднем в 
сутки – 15-20 сообщений. Как 
правило, жители сообщали о 
перемерзании воды в трубах. 
Такие заявки сразу же отраба-
тывались. Аварийных ситуа-
ций не было.

СПАСАЛИ  
ИЗ МОРОЗНОГО ПЛЕНА

Даже в аномальные мо-
розы движение на трассе не 
останавливалось, несмотря 
на предупреждения и просьбы 
МЧС воздержаться от поездок 
на дальние расстояния. Спа-
сатели и сотрудники ГИБДД 
были готовы в любое время 

оказать помощь всем, кого 
подвёл автомобиль. Как пра-
вило, на морозе отказывала 
большегрузная техника. Так, 
31 января в службу спасения 
обратился дальнобойщик. Его 
автомобиль «Ивеко» сломался 
на 357-м километре автодоро-
ги Сургут – Салехард. 

– На сообщения мы реа-
гируем без малейшего про-
медления, – говорит Тимур 
Сейдалин, старший оператив-
ный дежурный ЕДДС. – Зна-
ем, человек на таком сильном 
морозе долго не продержится. 
Аварийно-спасательное фор-
мирование сразу же выдвину-
лось к месту вызова. Спасатели 
эвакуировали водителя авто-
мобиля, доставили его в город. 
Разместили в гостинице. 

Приходили на помощь ав-
толюбителям и сотрудники 
ГИБДД. 1 февраля на 340-м ки-
лометре автотрассы в мороз-
ной ловушке оказалась семья 
из двух человек. Супруги ехали 
из Тюмени. В какой-то момент 
из строя вышел топливный на-
сос. Попавшим в беду людям 
на помощь пришли инспекто-
ры ДПС, которые обследовали 
автодорогу. Замерзающих лю-
дей доставили в гостиницу, 
машину помогли транспор-
тировать на станцию техоб-
служивания. А 2 февраля из-за 
технической неисправности 
на 311-м километре загород-
ной дороги заглох автомобиль 
«МАН». Водитель направлялся 
из Самары в Новый Уренгой. 
Пневмоподушка грузового ав-
томобиля не выдержала низ-
ких температур и лопнула. 

– Водитель большегру-
за не мог оставить автомо-

биль без присмотра, а транс-
портировать его в город 
не было возможности из-за 
серьезной неисправности, –  
рассказывает Оксана Бабич-
Кольцова, инспектор по про-
паганде ГИБДД. – Автоинспек-
торы несколько дней подряд 
привозили попавшему в беду 
водителю воду и продукты 
питания, а также доставили 
дальнобойщику необходимые 
запчасти.

Вместе с тем автоинспекто-
ры привлекали специальную 
технику, чтобы «отогревать» 
топливную систему замёрз-
ших автомобилей. Больше-
грузы, оставленные на трассе, 
могут стать причиной ДТП. 
На минувшей неделе произо-
шёл один трагический случай 
со смертельным исходом. В 
условиях плохой видимости 
водитель «Нивы» врезался в 
грузовик. Пассажир легковуш-
ки погиб, водитель получил 
различные травмы.

ПЯТЬ ДНЕЙ ПОДРЯД
Крепкие ямальские морозы 

словно проверяли северян на 
прочность. Город и его жители 
с испытанием низкими тем-
пературами справились. Все 
объекты жизнеобеспечения 
работали, как часы, без сбоев и 
аварий. Случаев обморожения 
среди населения не было. В эти 
морозные дни многие школь-
ники находились на домаш-
нем обучении. А родители, 
которые принимали решение 
вести детей в школу, провожа-
ли и встречали их в учебных 
заведениях. До конца февраля 
таких аномальных морозов си-
ноптики не прогнозируют. 

ИСПЫТАНИЯ ХОЛОДАМИ 
ПРОШЛИ 
В сильные морозы оперативные службы работали  
в режиме повышенной готовности

 ] Низкой температурой северян не запугать! / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

Электронные 
турникеты 
усилят  
безопасность

 zТатьяна Коломиец, 
kolomiec.ta@muravlenko.media

В школе № 1 имени  
В. И. Муравленко  
установили турникеты. 
Электронная проходная в 
декабре успешно прошла 
тестирование. И теперь 
учащиеся и сотрудники 
заходят в здание при 
помощи чиповых карт. 
Система идентифициру-
ет своих и разрешает им 
войти. 

Чипованная карта принад-
лежит конкретному человеку 
и содержит информацию о 
нем. Программа запоминает, 
кто и когда входил в учреж-
дение. Так что электронная 
проходная дает учителям 
еще один инструмент для 
контроля посещаемости 
школьников. Ученик, кото-
рый забыл свою карту дома, 
не сможет воспользоваться 
картой одноклассника. Си-
стему не обманешь. У каж-
дой карты есть свой код, а 
в случае ее утери ребенку 
выдадут новую. Но, конечно, 
лучше позаботиться о со-
хранности той, которую уже 
выдали на руки. 

Игорь Сасин, директор шко-
лы № 1 им. В. И. Муравленко, 
рассказывает: «Мы посмотре-
ли, как работает эта система, 
какая у нее пропускная спо-
собность. Разъяснили всем 
участникам образовательно-
го процесса необходимость 
внедрения этой системы. Для 
того чтобы организовать ра-
боту электронной проход-
ной, в январе проводились 
родительские собрания». 
Безусловно, главная цель 
установки таких турникетов –  
обеспечение безопасности. 
Посторонним вход в школу 
воспрещен. Родителям же, 
если им необходимо побесе-
довать с учителем сына или 
дочки, другими работниками 
школы, придется при входе 
показать охраннику паспорт 
и сообщить, к кому из педа-
гогов они обращаются. 
Электронно-пропускную си-
стему установили также в 
многопрофильном лицее и 
в пятой школе. Во второй 
и четвертой школах турни-
кеты были установлены ра-
нее, но сейчас они временно 
не работают. В управлении 
образования сообщили: 
устаревшее программное 
обеспечение планируют об-
новить, чтобы система пол-
ноценно функционировала 
вновь. 
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

В прошлом году счастливыми обладателями 
собственного жилья по программе «Молодая 
семья» в Муравленко стали 25 семей. Большая 
часть из них переехала в новые квартиры 
по окружной подпрограмме. В этом году 
финансирование по этому направлению 
увеличилось: новое жилье в 2019 году смогут 
приобрести не менее 30 семейных пар. К тому 
же расширились и возможности участников 
«Молодой семьи». На вопросы жителей 
города о новшествах и условиях участия 
в программе отвечает начальник отдела 
жилищно-социальных вопросов управления 
муниципального имущества Елена Сергеева.

– Каковы условия участия в 
программе «Молодая семья»?

– Первое – супруги должны 
быть не старше 35 лет. Второе –  
необходимо иметь постоянную 
регистрацию на территории 
города Муравленко. Третье –  
семья должна быть признана 
нуждающейся в жилых по-
мещениях, это значит, что на 
каждого члена семьи должно 
приходиться менее 15 квадрат-
ных метров общей площади 
жилья. Четвертое – ни один из 
супругов ранее не участвовал 
в других жилищных програм-
мах, в том числе не получал 
квартиру или социальную вы-
плату, будучи еще в составе 
семьи своих родителей или 
как ребенок-сирота. Поэтому 
специалисты проверяют на-
личие информации о каждом 
члене семьи в реестре граж-
дан, получивших финансовую 
или имущественную помощь 
в улучшении жилищных ус-
ловий.

И пятое – семье надо под-
твердить свои доходы. У нее 
должно быть достаточно 
средств для оплаты недоста-
ющей суммы от субсидии при 
покупке жилья, это могут быть 
собственные средства либо 
кредитные. В этой программе 
не могут участвовать некре-
дитоспособные граждане: по-
тенциальные участники про-
граммы при первоначальной 
подаче документов должны 
предоставить сведения о до-
ходах семьи за последние пол-
года. А непосредственно пе-
ред выдачей свидетельства –  
обновить все справки. Под-
тверждать доходы не нужно 
семьям, которые хотят напра-
вить социальную выплату на 
погашение ипотечного займа. 

Если уровень доходов ниже 
прожиточного минимума, то 
семья вправе участвовать в 
другой жилищной программе. 

На территории Муравленко 
реализуются федеральная и 
окружная программы «Моло-
дая семья». Согласно их усло-
виям, супруги могут купить 
жилье на территории Ямала 
как на первичном, так и на 
вторичном рынке, но участ-

ники окружной программы 
должны выбрать квартиру 
только в домах капитального 
исполнения. 

– Как рассчитывается размер 
социальной выплаты для 
молодой семьи?

– Ее размер зависит от ко-
личества членов семьи и от 
норматива стоимости одного 
квадратного метра общей пло-
щади жилого помещения по 
городу Муравленко. Площадь  
квартиры в расчете на каж-
дого члена семьи не должна 
быть меньше учетной нормы –  
15 квадратных метров на че-
ловека. То есть семье из трех 
человек необходимо купить 
квартиру площадью не менее 
45 квадратных метров. 

Семье без детей – участнице 
федеральной программы – со-
циальную выплату предостав-
ляют в размере 30 процентов 
от расчетной стоимости жи-
лья, семье с детьми – 35 про-
центов. По окружной же про-
грамме семья без детей может 
рассчитывать на социальную 
выплату в размере 25 процен-
тов от расчетной стоимости 
жилья, семья с детьми – 30. 
Ну а если семья воспитывает 
трех и более детей, один из 
которых является усыновлен-
ным (удочеренным) из числа 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, то социальная выплата 
предоставляется в размере 50 
процентов от расчетной стои-
мости жилья. Родителям, вос-
питывающим ребенка-инвали-
да, сумму покупки жилья или 
строительства дома возместят 
полностью.

– Мы взяли ипотеку, и уже 
год как выплачиваем ее. 
Можем ли мы сейчас стать 
участниками программы 
«Молодая семья»? Будем ли 
признаны нуждающими-
ся в улучшении жилищных 
условий, имея квартиру в 
ипотеке?

– Да, вы можете подать до-
кументы для участия в про-
грамме. Основные критерии 

их проверки – возраст не стар-
ше 35 лет, наличие нуждаемо-
сти до приобретения жилья, 
наличие остатка долга по ипо-
теке, приобретение квартиры 
не у близких родственников, 
отсутствие информации о чле-
нах молодой семьи в реестре  
получивших финансовую 
или имущественную помощь 
в улучшении жилищных ус-
ловий.

Кроме того, приобретенная 
в ипотеку квартира в Мурав-
ленко должна соответствовать 
по размерам составу семьи: на 
каждого – не менее 15 квадрат-
ных метров. Тем самым под-
тверждается, что семья пере-
стает нуждаться в улучшении 
жилищных условий.

– На какие цели можно потра-
тить социальную выплату?

– Использовать социальную 
выплату можно либо в каче-
стве первоначального взноса 
при оформлении ипотеки или 
строительства жилья, либо на 
погашение имеющегося ипо-
течного займа.

– Мы состоим в очереди по 
программе и сначала хотели 
потратить выплату на внесе-
ние первоначального взноса. 
Можем ли мы взять ипотеку, 
не дождавшись своей очере-
ди, а получив социальную 
выплату, направить ее на 
погашение основного долга 
по ипотеке?

– Такое возможно. Для сме-
ны направления с первона-
чального взноса на погашение 
ипотечного займа семье надо 
направить заявление в отдел  
жилищно-социальных вопро-
сов и приобщить к нему необ-

ходимые документы. Перечень 
документов и консультацию 
по смене направления мож-
но получить у специалиста 
отдела.

– Приобретя самостоятельно 
одно жилье по ипотеке, не 
утратим ли мы право на по-
лучение социальной выпла-
ты по программе «Молодая 
семья»?

– У семей, состоящих в про-
грамме и желающих напра-
вить выплату на погашение 
ипотечного займа, теперь есть 
возможность изменить свое 
решение и направить средства 
на первоначальный взнос в 
случае рождения ребенка в 
семье. Но это могут сделать 
только те семьи, которые ста-
новятся нуждающимися в 
жилых помещениях в связи 
с увеличением состава семьи. 
Например, семья из трех чело-
век участвует в программе на 
погашение ипотечного займа 
на квартиру общей площадью 
50 квадратных метров. В слу-
чае рождения второго ребенка, 
ипотечная квартира не сни-
мает нуждаемость семьи, так 
как семье из четырех человек 
требуется жилое помещение 
общей площадью не менее 60 
квадратных метров. 

Для того чтобы сменить на-
правление, участникам про-
граммы необходимо предоста-
вить заявление и подтвержда-
ющие документы. Их перечень 
и консультацию рекомендую 
получить у специалиста отдела.

– Через какое время после по-
дачи документов будет из-
вестно, вошли мы в список 
участников на получение соц- 
выплаты или нам отказано?

– Как правило, этот период 
не превышает 30 дней. После 
получения необходимых доку-
ментов заявление рассматри-
вается комиссией по жилищ-
ным вопросам, созданной при 
управлении муниципального 
имущества, где принимаются 
соответствующие решения. О 
результатах рассмотрения за-
явлений семьям мы сообщаем 
в письмах, которые отправля-
ем почтой. 

– Должны ли участники про-
граммы обновлять пакет до-
кументов и проходить пере-
регистрацию? Если да, то в 
какие сроки?

– Постановлением прави-
тельства Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа от 09.07.2018 
№ 729-П внесены изменения в 
Порядок предоставления со-
циальных выплат на приоб-
ретение (строительство) жилья 
молодым семьям в Ямало-Не-
нецком автономном округе. 
Изменения затронули в том 
числе порядок формирования 
списков – упразднена ежегод-
ная процедура обновления 
документов, т. е. молодым 
семьям в период ожидания 
социальной выплаты не тре-
буется ежегодно обновлять 
документы.

Но в случае изменения со-
става семьи – рождения ребен-
ка, усыновления детей-сирот 
и детей, оставшихся без по-
печения родителей, регистра-
ции или расторжении брака –  
участникам программы не-
обходимо в течение 10 дней 
после наступления этих об-
стоятельств уведомить специ-
алистов управления, пред-
ставив подтверждающие до-
кументы. 

«МОЛОДАЯ СЕМЬЯ»  
В ВОПРОСАХ И ОТВЕТАХ
Возможности участников жилищной программы стали шире

 ] В Муравленко реализуются федеральная и окружная программы «Молодая семья» /  
ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

#ликбез
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Сегодня в Муравленко официальный статус 
безработного имеют порядка 200 человек. Такие 
данные приводит Центр занятости населения. 
А работодателям требуются более 330 
специалистов в различных сферах деятельности. 
Наибольшую потребность в кадрах испытывают 
работодатели сферы транспорта и медицины.

По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, 
количество вакансий в Мурав-
ленко увеличилось. Но вырос-
ло и количество безработных. 
Только в январе в Центр за-
нятости за предоставлением 
услуг обратились 152 человека.

– Для содействия в трудо-
устройстве мы информиру-
ем граждан, ищущих работу, 
о наличии вакантных рабо-
чих мест не только в городе и 
округе, но и за их пределами. 
Также рекомендуем восполь-
зоваться поисковой системой 
портала «Работа в России», где 
соискатель может не только 
просматривать вакансии, но 
и разместить свое резюме, – 
поясняет начальник отдела 
Центра занятости населения 
Виктория Назаренко.

ОБУЧАЮТ 
ВОСТРЕБОВАННЫХ

– Сегодня в Центре заня-
тости населения зафиксиро-
вано наибольшее количество 
свободных рабочих мест по 
профессиям «водитель», «ма-
шинист», «диспетчер», – про-
должает Виктория Николаев-
на. – Также много вакансий и в 
охранных предприятиях. В об-
щей сложности им сейчас тре-
буется 41 работник, 4 из них –  
на квотируемые рабочие ме-
ста. Не хватает поваров, при-
чем многие из этих рабочих 
мест вакантны давно.

В настоящее время полно-
стью удовлетворить потреб-
ность работодателей транс-

портной сферы не удается, 
поскольку среди граждан, со-
стоящих на учете, нет соис-
кателей с необходимой ква-
лификацией. Поэтому Центр 
занятости предлагает и подби-
рает варианты профессиональ-
ного обучения и получения 
дополнительного образова-
ния. Предпочтение отдается 
профессиям, востребованным 
на рынке труда.

ГАРАНТИРОВАННОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

Отдельные категории без-
работных могут получить 
компенсацию за свое курсовое 
обучение. Среди них – женщи-
ны, находящиеся в декретном 
отпуске, пенсионеры, жела-
ющие возобновить трудовую 
деятельность.

Большую помощь оказыва-
ют инвалидам, признанным 
безработными: для них могут 
зарезервировать определенное 
рабочее место и обучить по 
этой специальности. Для этого 
Центр занятости населения 
заключает договор с работо-
дателем на резервирование 
рабочих мест, а с образователь-
ной организацией – на обуче-
ние инвалида, и оплачивает 
эти курсы.

Пройти курсовое обучение 
на общих основаниях по на-
правлению Центра занятости 
могут все граждане, признан-
ные безработными.

– В прошлом году, напри-
мер, мы обучили нескольких 
инвалидов для трудоустрой-

ства в одной из охранных 
фирм. Тендер выиграло учеб-
ное заведение из Сургута, и 
специалисты приезжали сюда, 
в Муравленко, – отмечают в 
Центре занятости.

НАБРАТЬСЯ ОПЫТА
Одной из преград для 

трудоустройства молодежи 
является отсутствие опыта. 
Центром занятости форми-
руется база стажировок для 
выпускников в специальном 
разделе общероссийской базы 
вакансий «Работа в России». 
Сегодня в этом перечне есть 
врачи и медсестры, в которых 
остро нуждается Муравлен-
ковская городская больница, 
дизайнер компьютерной гра-
фики, документовед.

Кроме того, в содействии 
трудоустройству населения 
в Муравленко участвуют и 
общественные организации. 
«Семья Муравленко», напри-
мер, по направлению Цен-
тра занятости принимает на 
временную работу граждан, 
испытывающих трудности в 
поиске работы, и несовершен-
нолетних.

Отметим, человеку, находя-
щемуся в статусе безработно-
го, в Центре занятости пред-
лагают работу по подходящей 
для него вакансии несколько 
раз. И в случае отказа от двух 
вариантов выплата пособия 
по безработице приостанав-
ливается на срок до одного 
месяца. Или если по истече-
нии месяца человек, находясь 
в статусе безработного, не со-
глашается на оплачиваемые 
общественные работы и от-
казывается от направления 
на обучение. Поэтому прежде 
чем отказываться от очередно-
го предложения, необходимо 
взвесить все за и против. Воз-
можно, новая работа, пусть 
и не самая высокооплачива-
емая, откроет для вас новые 
возможности. 

КОМУ ВОДИТЬ? КОМУ ОХРАНЯТЬ?
Предложения на рынке труда в Муравленко

Кстати

Водитель – одна из самых востребованных профессий не 
только в Муравленко, но и во всей стране. По данным сервиса 
«HeadHunter», с каждым годом растет спрос на водителей, 
курьеров, продавцов-консультантов и менеджеров по продажам. 
А вот желающих трудоустроиться по этим профессиям немного. 
Кроме того, кадровый дефицит в 2019 году в России ожидается 
среди фармацевтов, врачей и медсестер, страховых консультантов 
и специалистов в области IT-технологий. По данным других 
источников, в России сегодня много вакансий специалистов в 
области физкультуры и спорта, образования и науки.  
А вот риск потерять работу существует у топ-менеджеров, юристов, 
госслужащих, бухгалтеров, сотрудников банков и работников 
медиа. В этой области сегодня в России самая высокая конкуренция.

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

В городской больнице теперь оформляют 
больничные – листы временной 
нетрудоспособности – не только на бумажных 
бланках, но и в электронном виде.  
На сегодняшний день к нововведению 
подключились пока лишь работодатели 
бюджетной сферы. Через специальную программу 
и защищенный канал для передачи информации 
электронный лист временной нетрудоспособности 
могут видеть врач, Фонд социального страхования 
и работодатель.

В чем преимущества элек-
тронного листа? По содержа-
нию он ничем не отличается 
от бумажного. За исключени-
ем того, что заверен электрон-

ной подписью лечащего вра-
ча. Оформляется в считанные 
минуты. При закрытии боль-
ничного пациенту выдается 
номер листа нетрудоспособ-

ности, который передается в 
бухгалтерию работодателя. 
Испортить электронный боль-
ничный невозможно, а тем 
более – его подделать.

Есть и другие преимуще-
ства как для пациента, так и 
для работодателя. «У паци-
ента сокращается время на 
оформление листка нетрудо-
способности, на сбор различ-
ных подписей. Врач напрямую 
все сведения передает в Фонд 
социального страхования, а 
информация аккумулируется 
в единой электронной базе 
данных. Таким образом, ре-
шается проблема хранения, 
транспортировки и архиви-
рования бумажных экзем-
пляров больничных. Работо-

датель получает документ и 
может быть уверен в том, что 
листок нетрудоспособности 
подлинный, а также исключа-
ется возможность его утери», –  
комментирует нововведение 
заместитель главного врача 
по клинико-экспертной работе 
Муравленковской городской 
больницы Ольга Марченко.

«Сегодня городская боль-
ница технически готова к 
выдаче электронных листков 
нетрудоспособности, такие 
больничные уже получили 
более 30 пациентов. Вопрос 
возникает у работодателей, ко-
торые из-за отсутствия техни-
ческих возможностей не могут 
посмотреть электронный лист 
своего работника, – поясняет 

заместитель главного врача 
по информационным тех-
нологиям Муравленковской 
городской больницы Елена 
Лось. – Рекомендуем всем ра-
ботодателям – учреждениям и 
организациям города Мурав-
ленко – усилить контроль за 
подключением к электронно-
му документообороту между 
медицинской организацией 
и Фондом социального стра-
хования».

Для получения электрон-
ного больничного достаточ-
но заключить соответствую-
щее соглашение с городской 
больницей. Но прежде надо 
уточнить: установлено ли в 
учреждении специальное про-
граммное обеспечение. 

#нововведение

Больничный: бумажный или онлайн?

#навигатор
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 zПодготовила Юлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media 

Еще в минувшем году Александр Казимирович 
Томашевский принимал поздравления в честь 
семидесятилетия. Несмотря на то, что покинул 
город двадцать лет назад, он часто бывал  
в Муравленко и всегда с теплотой вспоминал 
о своих друзьях-первопроходцах. Очень хотел 
приехать в «свой Муравленко» и лично поздравить 
всех нас с предстоящим юбилеем города…

Александр Томашевский 
рассказывал, что впервые о 
поселке Муравленковском он 
услышал на первом общем 
собрании НГДУ «Суторминс-
кнефть» 16 сентября 1982 года. 
Предстояло осваивать одно из 
крупнейших месторождений –  
Суторминское, а также Му-
равленковское, Тарасовское и 
примыкающее к ним. Одним 
из первых в составе Сутормы 
был создан отдел капиталь-
ного строительства, и на про-
тяжении многих лет НГДУ «Су-
торминскнефть» выполняло 
функции единого заказчика 
по застройке города.

Тогда предполагалось, что в 
будущем городе будет пример-
но 60 тысяч жителей (позже 
называли и 100 тысяч). Перво-
начально планировалось вести 
строительство в микрорай-
онах № 1-6 домами в два и 
три этажа. В каждом микро-
районе предусматривались 
продовольственный и промто-
варный магазины, отделение 
связи, комбинат бытового об-
служивания, школа и детский 
сад. Отдельно планировалось 
строительство больничного 
комплекса, базы ОРСа, город-
ских котельных, водозабора.

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ 
Александр Казимирович 

приехал в Ноябрьск в пери-

од организации НГДУ «Су-
торминскнефть». Работал на 
участке автоматизации про-
изводства.

В то время на Сутормин-
ском и Муравленковском ме-
сторождениях для добычи 
нефти использовали разве-
дочные скважины, шло интен-
сивное бурение, в районе 22-го 
куста сооружалась дожимная 
насосная станция (ДНС). 

Как и все первопроходцы, 
жили в вагончиках, Александр 
Казимирович – в районе пло-
щадки строительства ДНС-7. 
Это было вахтовое поселение, 
расположенное вблизи тер-
ритории, на которой через не-
сколько лет вырастет город 
Муравленко.

В апреле 1982 года в 6-м 
микрорайоне построили юго-
славские общежития, и работ-
ники нефтепромыслов пере-
селились в поселок. В сентябре 
Александра Томашевского из-
брали секретарем парторгани-
зации НГДУ, он начал актив-
но заниматься общественной 
работой. Наладил доставку 
газет, журналов и книг из Но-
ябрьска. В красном уголке по 
его инициативе оборудовали 
радиоузел, заключили дого-
вор с киносетью, и по вечерам 
люди стали собираться перед 
экраном. Маленький кинозал 
мест на 50 был, как правило, 

забит до отказа. Не застави-
ло себя ждать и телевидение. 
Закупали ретрансляционные 
установки «Экран», «Москва», 
«Орбита-4». Одни из них рабо-
тали лучше, другие похуже, но 
тогда люди считали, что лучше 
плохонькое телевидение, чем 
совсем никакого.

В 1984 году Александр Тома-
шевский был избран предсе-
дателем исполкома сельского 
Совета народных депутатов. 
Можно сказать, что он был пер-
вым главой Муравленко. Не-
важно, что город в те годы был 
еще рабочим поселком и  носил 
другое название. Энергичный 
и ответственный, Александр 
Казимирович с оптимизмом 
начал практически с нуля соз-
давать системы образования, 
здравоохранения, бытового об-
служивания, почтовой связи, 
торговли, транспортного обес-
печения. Под его контролем 
шло строительство социальных 
объектов и жилых домов. 

УКРАИНСКИЙ «ДЕСАНТ»
Судьбоносным событием 

в жизни нашего города ста-
ла работа выездной коллегии 
Госплана СССР в Ноябрьске в 
марте 1984 года. В числе дру-
гих важных решений было 
принято следующее: пере-
вести часть мощностей стро-
ительно-монтажного поезда 
«Укртюменжилстрой» (УТЖС) 
в Муравленко для возведения 
пятиэтажных домов.

В декабре 84-го украинцы 
высадились здесь, а через год 
сдали первый жилой дом. Ра-
ботали круглые сутки, очень 
четко и слаженно. Для многих 
это было в диковинку, люди с 
любопытством ходили смо-
треть на свайные фундаменты 
пятиэтажек. 

ЧТО ЕЩЁ СДЕЛАТЬ  
ДЛЯ ГОРОДА?

Делом первостепенной 
важности в те годы была 
торговля. Необходимо было 
обеспечить людям полноцен-
ное снабжение, нужны были 
магазины. Главной торговой 
фирмой было Муравленков-
ское отделение ОРСа «Но-
ябрьскнефтегаза».  Александр 
Казимирович с коллегами в 
вышестоящих инстанциях вы-
бивали разрешение на стро-
ительство пристроев для ма-
газинов. Они инициировали 
создание холодильника на 500 
тонн, овощехранилища. Каж-
дый год, рассказывал Алек-
сандр Томашевский, заклады-
вали до 2 500 тонн картофеля 
и других овощей. Поначалу всё 
приходилось возить через Но-
ябрьск. У первопроходцев на-
строение было такое: что еще 
сделать для города хорошего?

«РАДИ ЭТОГО СТОИЛО 
ТРУДИТЬСЯ»

Город строился быстро, 
стремительно росла и числен-
ность населения. За 1985 год 
она возросла с 5,4 тысячи чело-
век до 12,7 тысячи. Насущным 
делом для исполкома стало 
решение житейских проблем. 
А в первую очередь людям 
требовалось жилье. Только за 
лето 1984 года было построено 
около 15 тысяч квадратных 
метров жилья, и к осени боль-

шинство специалистов НГДУ 
переехали в поселок. До этого 
им приходилось каждый день 
ездить сюда из Ноябрьска, что, 
конечно, было неудобно и для 
жизни, и для работы.

В 87-м установили стелу 
на въезде в город. Александр 
Томашевский обратился к на-
чальнику СУ-6 Олегу Жуковцу 
с утвердительной просьбой: 
«Надо...» Архитекторы выпол-
нили эскиз, и через несколько 
дней на въезде в поселок уже 
высилась гордая стела.

Томашевский смог решить 
большой блок проблем, свя-
занных со становлением 
поселка, добился, чтобы Му-
равленко дали статус города. 
Отработав к 1990 году два 
созыва, как он признавал-
ся позже, снова бороться за 
власть не захотел. Вернулся 
в родное НГДУ заместите-
лем начальника по кадрам. 
В конце 90-х уехал в город Бе-
лоярск Ханты-Мансийского 
округа. Работал в компании 
РИТЭК, специализирующей-
ся на разработке небольших 
месторождений.

– Люблю этот город. Лучшие 
годы жизни прошли здесь, – от-
зывался о Муравленко Алек-
сандр Казимирович. – Трудно 
было начинать. А сейчас гля-
дите, какая красота вокруг. 
Ради этого стоило трудиться. 

1 февраля Александр Тома-
шевский ушел из жизни...

ПАМЯТЬ

#МестоРождения1984

АЛЕКСАНДР ТОМАШЕВСКИЙ: 
«РАДИ ЭТОГО СТОИЛО ТРУДИТЬСЯ»
Дела и поступки говорят о человеке больше, чем слова

Первого февраля на 71 году жизни скоропостижно скон-
чался Александр Казимирович Томашевский.

Про таких говорят – человек с внутренним стержнем. Стоял 
у самых истоков, первопроходец, нефтяник, первый председа-
тель исполкома сельского Совета народных депутатов поселка 
Муравленковского, идейный вдохновитель, партийный лидер, 
почетный житель города – это всё официально. А в жизни он 
был  человеком энергичным и принципиальным, вниматель-
ным и ответственным, справедливым и талантливым.

Содружество первопроходцев-северян потеряло одного из 
самых ценных свидетелей истории города Муравленко. Так 
уходит эпоха первооткрывателей северных земель.

Александр Томашевский – один из тех, кого  город Мурав-
ленко будет помнить по его делам. Вся жизнь Александра 
Казимировича – достойный образец служения людям и стране.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким.
Глава города Александр Подорога 

и Администрация города

От имени депутатского корпуса Городской Думы и от 
себя лично выражаю искренние соболезнования родным 
и близким в связи со смертью Томашевского Александра 
Казимировича.

Ушел из жизни настоящий патриот Муравленко, посвятив-
ший свою жизнь становлению и развитию нашего города. Вся 
его жизнь – пример беззаветного служения своей работе, городу 
и его жителям. До последних дней Александр Казимирович 
активно участвовал в жизни города Муравленко, держал руку 
на пульсе событий и всем сердцем радовался успехам горячо 
любимого города.

Мы глубоко скорбим вместе с вами. 
Александр Казимирович навсегда останется в нашей памяти 

первым руководителем, взявшим ответственность за посёлок 
Муравленковский и его жителей, почетным гражданином, пре-
красным человеком и настоящей легендой. Светлая ему память.

Председатель Городской Думы 
Александр Шаповалов

#соболезнования

Александр Казимирович То-
машевский родился на Укра-
ине, в городе Житомире в 
1948 году.
В 1981 году окончил Киев-
ский политехнический ин-
ститут.
В 1982-м приступил к работе 
в НГДУ «Суторминскнефть».
В 1984 году возглавил ис-
полком Муравленковского 
сельского Совета народных 
депутатов.
В 1990 году вернулся в НГДУ 
«Суторминскнефть» в каче-
стве заместителя начальни-
ка управления по кадрам и 
быту. 
В то же время удостоен зва-
ния почётного гражданина 
города Муравленко.
В 1999-м перешел на работу 
в компанию РИТЭК (г. Бело-
ярск, ХМАО).
В этом же году Указом Пре-
зидента Российской Феде-
рации награжден медалью 
ордена «За заслуги перед От-
ечеством» II степени.

 ] Вся жизнь Александра Казимировича – достойный образец 
служения людям и стране / ФОТО ИЗ АРХИВА «НГ»
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#памятьжива

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Практически в каждой российской семье 
есть свой ветеран, а часто и не один, который 
воплощает для ныне живущих образ воина-
защитника своей Родины и кровными 
узами связывает их с Победой в Великой 
Отечественной войне. В семье Александра 
и Тамары Рой – это отец главы семьи – Иван 
Федосеевич Рой. Когда-то он ушёл в армию 
двадцатилетним юношей, а вернулся в родное 
село тридцатилетним мужчиной.

Ваня Рой появился на свет 
в августе 1918 года в селе Го-
лубовка Омской области. Рос 
обычным деревенским маль-
чишкой, окончил семь классов. 
Рано начал работать – сначала 
помощником штурвального, 
потом комбайнёром в колхо-
зе «Красная Армия», даже не 
подозревая, что название это 
будет для него почти проро-
ческим. Именно в рядах Крас-
ной армии он проведёт дол-
гих 10 лет. В 1938 году Ивана 
призвали на действительную 
службу. Начинал с рядового, 
был станковым пулемётчи-
ком в стрелковой дивизии 2-й 
Дальневосточной армии. В мае 
1941 года, дослужившись до 
младшего сержанта и имея 
водительский опыт, пересел за 
руль автомобиля. Так и провел 
всю войну на колёсах.

 
УМЕЛЫЙ И 
БЕССТРАШНЫЙ 
ВОДИТЕЛЬ

Летом 1942 года дивизию 
отправили на поддержку вой-
скам, обороняющим Сталин-
град. «Отец рассказывал, что 
на разъезде после переправы 
через Волгу их эшелон атако-
вали «мессершмитты», – вспо-
минает Александр Рой. – Он 
говорил, что ужаса тогда не 
ощутил, была какая-то рас-
терянность от того, что неку-
да скрыться от воющих бомб, 
взрывов и осколков. Тогда, к 
счастью, никто не погиб. Толь-
ко один из солдат хвастался 
тем, что в его каску влетел 
осколок и оставил всего лишь 
вмятину».

Зимой этого же года Ивану 
Федосеевичу и его коллегам-
водителям пришлось серьёз-
но рисковать жизнью. Южнее 
Сарепты, что под Волгогра-
дом, стояла батарея. Днём 
она выдержала тяжелый бой, 
расстреляв все боеприпасы, а 
утром ожидала очередную ата-
ку немцев. Необходимо было 
доставить снаряды, иначе ба-
тарея была обречена на гибель. 
А тут как назло – метель, пур-
га. Машины увязали в снегу, 
приходилось расчищать до-
рогу лопатами и продвигаться 
вперед, преодолевая метр за 
метром. Но водители, в числе 
которых был и Иван Рой, спра-
вились с задачей. Когда они 
привезли снаряды, бойцы их 
обнимали, целовали и от души 
благодарили за неоценимую 
помощь. Примерно в это же 

время Иван Рой получил пер-
вую свою награду – медаль «За 
оборону Сталинграда».

С февраля 1943 года гвардии 
старший сержант Рой служил 
в 133-м отдельном батальоне 
связи 25-го гвардейского стрел-
кового корпуса на Воронежском 
фронте. Возил заместителя на-
чальника корпуса. «В электрон-
ном банке данных «Мемориал» 
мы отыскали наградной лист 
моего отца. Этот документ от 
31 августа 1943 года. Иван Рой 
тогда был представлен к оче-
редной награде – медали «За 
отвагу», – рассказывает Алек-
сандр Иванович.

Из наградных 
документов

Товарищ Рой работает шо-
фером заместителя команди-
ра корпуса. За время работы 
показал образцы вождения и 
ухода за машиной. Вовремя 
устранял неполадки, чем обе-
спечивал безаварийное и быс-
трое сообщение с частями. Не 
обращая внимания на мино-
метный и артиллерийский об-
стрел, бомбежку противника, 
с чувством ответственности, 
своевременно доставлял заме-
стителя командира корпуса в 
подчиненные соединения, чем 
способствовал успеху боя на-
ших войск.

А в декабре 1944 года стрел-
ковый корпус, в котором он нёс 
службу, уже принимал уча-
стие в боях на 2-м Украинском 
фронте. Во время освобожде-
ния Румынии в районе города 
Брецку Иван Рой вновь про-
явил себя как умелый и бес-
страшный водитель. Достав-
ляя начальника политотдела 
корпуса на передний край, 
умело вывел машину из-под 
бомбёжки авиации противни-
ка и спас жизнь командиру. За 

это он был награждён орденом 
Красной Звезды.

«В июле 1944 года во время 
форсирования Днепра отца 
приняли в Коммунистиче-
скую партию. Очень важный 
момент, о котором остались 
яркие воспоминания. После 
упорного дневного боя отли-
чившихся бойцов вечером со-
брал в блиндаже начальник 
политотдела дивизии и вру-
чил всем партийные билеты. 
Для отца и его сослуживцев 
тогда это была наивысшая на-
града», – рассказывает Алек-
сандр Рой. А еще Иван Федосе-
евич часто вспоминал случай, 
который произошел с ним в 
октябре 1944 года. Тогда при-
шлось форсировать реку Тиса 
на территории Венгрии. «Папа 
не умел плавать, а тут плот, на 
котором он находился, был об-
стрелян. Пришлось прыгать в 
воду. И он не только сам вы-
плыл, но еще и одного из бойцов 
спас. Желание жить придало 
сил! Интересно, что потом он 
так и не научился плавать», – 
добавляет Александр.

Дойдя до Берлина, Иван 
Федосеевич был демобилизо-

ван из рядов Красной армии 
в 1946 году. Вроде бы можно 
было отправляться домой, но 
ему пришлось задержаться 
на чужбине еще на два года. 
В Берлине Иван Рой работал 
в офицерской гостинице. На 
его глазах строился мемори-
альный  комплекс «Воинам 
Советской Армии, павшим в 
боях с фашизмом» в Трептов-
парке, возводился памятник 
советскому солдату со спасён-
ной девочкой на руках.

СЫН ПРОДОЛЖИЛ 
ДИНАСТИЮ 

На Родину Иван Федосее-
вич вернулся только в 1948 
году. Устроился в автоколонну 
«Сельстроя» шофёром. В день 
своего рождения 14 августа 
1950 года женился. В семье 
Ивана и Лилии Рой родились 
двое детей – дочь Нина и сын 
Александр. «Отец был всегда 
очень сдержанным человеком. 
В отличие от мамы – она гоня-
ла по деревне на мотоцикле, 
который отец привёз из Гер-
мании. Была таким стержнем 
в нашей семье – строгая, но 
справедливая», – с теплотой 
и нежностью рассказывает о 
родителях Александр. Ему, 
кстати, потом тоже выпало 
нести службу в Германской 
Демократической Республике. 
И улицы Берлина вызывали у 
него особые чувства, когда он 
думал о том, что здесь когда-то 
был его отец.

Вернувшись из армии в 1978 
году, сын устроился на работу 
в ту же автоколонну, а через 
несколько месяцев Иван Фе-
досеевич ушел на заслужен-
ный отдых и передал ему свою 
машину. «Многие считали, 
что я как молодой водитель 
не достоин этого. У отца един-
ственного в автоколонне был 
ЗИЛ-130. На тот момент это 
был новый мощный грузовой 
автомобиль, оснащённый гид-
роусилителем руля, синхро-
низированной 5-ступенчатой 
коробкой передач. Остальные 
работали на стареньких грузо-
виках ЗИС и ГАЗ. Но один из ве-
теранов, которые составляли 
почти половину всего коллек-
тива, вступился за меня. Так 
я продолжил водительскую 
династию», – делится Алек-
сандр. Он хорошо помнит, как 
ежегодно 9 Мая устраивали 
для ветеранов праздник, на-
крывали большой стол на бе-
регу Иртыша, дарили подарки. 

Тогда только можно было и 
услышать какие-то истории из 
их боевого прошлого.

Ивана Федосеевича не ста-
ло в марте 1992 года. Его фото-
графии, вырезки из газет со 
статьями о ветеране бережно 
хранятся детьми. Потом будут 
переданы внукам и последую-
щим поколениям как семей-
ные реликвии и напоминание 
о подвиге нашего народа в Ве-
ликой Отечественной войне. 

ВСЮ ВОЙНУ ЗА РУЛЁМ
Иван Рой провёл долгих 10 лет вдали от дома

“ Папа не умел плавать, а тут плот, на котором 
он находился, был обстрелян. Пришлось 
прыгать в воду. И он не только сам выплыл, но 
еще и одного из бойцов спас. Желание жить 
придало сил! Интересно, что потом он так и не 
научился плавать.

 ] Иван Рой (верхний ряд, слева) с боевыми товарищами / ФОТО ИЗ  

АРХИВА СЕМЬИ РОЙ

САМЫЙ ТЯЖЁЛЫЙ ГРУЗ
Ночь без сна, 
В метель и дождь – без крова, 
Чужд шоферу на войне  
 покой – 
Гасли дни и зажигались снова  
На моей дороге фронтовой.  
«Юнкерсы» ныряли 
 спозаранку –  
ЗИС трясло по грудам 
 кирпичей…  
Поступью тяжелой, 
 словно танки, 
Годы шли на гусеницах дней!  
Подо мною на пути к Моздоку  
Плыл асфальт, скрипел  
 мостов настил –  
Раненую жизнь возил 
 к востоку,  
Смерть на запад тоннами 
 возил!  
Знаю я свинца, железа клади, –  
Кузов опускался до колес…  
Но больнее вспомнить –
 в Ленинграде  
Я товарища зимою вез.  
Груз совсем не разгибал 
 рессоры:  
Он лежал на сердце у шофера…  
Расколов Невы холодный 
 мрамор,  
По земле огня катился вал.  
За сугробами чернела яма,  
Рядом заступ сторожем стоял. 
Застонав, пурга покрыла кузов,  
Наклонялись мерзлые кусты…  
Нет на свете тяжелее груза,  
Чем друзей в последний  
 путь везти!

                       Иван ДЕМЬЯНОВ,1945
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 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

...Тем вечером колонна роты, в которой служил 
лейтенант Черевко, остановилась на ночлег у 
блокпоста Чара (приказ командира дивизии: 
после 6 часов вечера – комендантский час). Рано 
утром тронулись в направлении провинции 
Гиришк. Их уже ждали. Примерно через 10-15 
километров БТР лейтенанта содрогнулся от 
взрыва. Его, находившегося в командирском 
люке, выбросило  из машины взрывной волной. 
Водитель и прапорщик – техник роты, сидевшие 
внутри боевой машины, погибли. Тяжело 
контуженный Анатолий очнулся только в 
госпитале...

Как выяснилось позже, 
боевая машина, в которой 
майским утром 1985 года на-
ходился молодой лейтенант 
Анатолий Черевко со своими 
подчиненными, подорвалась 
на фугасе, заложенном душ-
манами в бетонку.

– После взрыва полезли 
«духи» с гор. Нам повезло тог-
да, что не успели далеко уйти 
от точки. Тут же сообщили сво-
им по рации, вызвали «вер-
тушки». Они забрали раненых 
и убитых, – с горечью расска-
зывает сегодня подполковник 
запаса, ветеран боевых дей-
ствий в Афганистане Анатолий 
Васильевич Черевко. 

Гибель товарищей, его «па-
цанов», на всю жизнь отпеча-
талась в памяти командира. 
Вторую контузию он полу-
чил по тому же сценарию, но 
уже под Кандагаром. И снова 
остался в живых! Одним сло-
вом, везучий человек. 

+78 ГРАДУСОВ
Муравленковец с 27-летним 

стажем, подполковник запаса 
Анатолий Васильевич Черевко 
родился и вырос в поселке го-
родского типа Кант Киргизской 
ССР. После окончания средней 
школы поступил в Алма-Атин-
ское высшее общевойсковое 
командное училище. Окончив 
его, по распределению попал 
в Прибалтийский военный 
округ, служил в городе Гусеве 
Калининградской области.

В декабре 1984 года 23-лет-
ний лейтенант, молодая жена 
которого ждала ребенка, был 
откомандирован в Демокра-
тическую Республику Афгани-
стан, где провел два долгих и 
жарких во всех смыслах года.

– Можете себе представить, 
что на улице +78? Если выйти 
на солнце с голой спиной, ощу-
щение, будто на ней нагрева-
ют увеличительное стекло. На 
БТР можно было сесть, только 
подложив что-то, иначе ожог 
обеспечен, – делится воспо-
минаниями мой собеседник. 

Служба проходила в Шин-
данде. В составе 5-й мотострел-
ковой дивизии, в должности 
командира взвода, а затем и 
роты, молодой офицер не раз 
принимал участие в боевых 
операциях, дважды был ра-
нен, имеет государственные и 
правительственные награды.

– Когда я уже служил в Аф-
ганистане, родилась моя пер-
вая и единственная дочь. По-
нятно, что увидел я ее не ско-
ро… Как-то при выполнении 
боевых задач наш батальон на-
поролся на засаду душманов. 
Было много раненых и убитых. 
Меня отправили сопровождать 
груз 200 – погибшего солдата. 
На обратном пути я заехал до-
мой на три дня, где впервые 
увидел свою дочу. Наташе на 
тот момент уже исполнилось 
четыре месяца, – с улыбкой 
вспоминает любящий отец.

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНАЯ 
РОТА

В его телефоне – фото сол-
дат, которых уже нет, их он 
помнит поименно. Вот Сергей 
Миронов – командир отделе-
ния, участник шести боевых 
операций. Погиб в августе 85-
го. Награжден орденом Крас-
ной Звезды посмертно… Это его 
тело сопровождал в последний 
путь домой лейтенант Черевко. 

Со многими ребятами Ана-
толий Васильевич общается в 
интернете. Сослуживцы обме-
ниваются воспоминаниями, 
фотографиями, зовут коман-
дира в гости.

– В моей роте ребята были 
разных национальностей, со 
всего Союза. Русские, азербайд-
жанцы, узбеки, но в основном 
украинцы, – вспоминает ко-
мандир. – Один мой солдат, 
Александр Кременицкий, 
остался на военной службе. 
Окончил Оренбургское зенит-
но-ракетное военное училище, 
сейчас тоже подполковник, 
уже на пенсии. 

В подчинении у лейтенанта 
Черевко, который был немно-

гим старше своих солдат, на-
ходилось до 120 человек. 

– Мы выходили на операции 
по разведданным, получен-
ным из штаба дивизии, что в 
таком-то районе сосредоточено 
бандформирование. Местность 
могла быть какой угодно – горы, 
город, кишлак. Окружали душ-
манов, и первым делом на все-
возможных языках пропаган-
дисты дивизии предлагали им 
сдаться. После работы пропа-
гандистов начинала свое дело 
артиллерия, затем авиация. За 
ними приходил наш черед, – 
вспоминает офицер.

Рота Черевко передвигалась 
на боевых машинах – БТР. Он и 
сейчас, несмотря на прошед-
шие годы, с закрытыми глаза-
ми заведет любую из них.

– В военном училище я на-
учился водить танк, БМП, БТР... 
Вожу всё, что угодно, кроме 
самолета, – смеется Анатолий 
Васильевич.

СУДЬБЫ СЛОЖИЛИСЬ  
ПО-РАЗНОМУ

Среди офицеров как-то не 
принято было брать в руки 
фотоаппарат, хотя, по словам 
Анатолия Васильевича, они не 
были редкостью в его роте. По-
этому разглядывать юные лица 
теперь уже поседевших участ-
ников той войны на любитель-
ских фотографиях мы можем 
благодаря простым бойцам. 

– В Афганистане по реше-
нию ЦК ВЛКСМ за каждой во-
инской частью были закре-
плены крупные предприятия, 
которые оказывали материаль-
ную помощь.  Над нашей ча-
стью шефствовал Горьковский 
автомобильный завод. От него 

частенько приходили подар-
ки со сладостями – джемами, 
вареньем, нередко в посылках 
бывала аппаратура – фотоап-
параты «ФЭД», «Смена»…

Рассматриваем общую фо-
тографию роты, которой ко-
мандовал лейтенант Черевко. 

– Эти были ранены, их от-
правили в Союз, больше не 
вернулись, – комментирует 
Анатолий Васильевич. – Это 
старший лейтенант Александр 
Орлов, три пулевых ранения 
– в голову, живот и ногу. Капи-
тан Игорь Капустин получил 
при подрыве ранение. А вот 
рядовой Артёменко, он был 
ранен в руку, когда вытаскивал 
ротного из боя. После госпита-

ля к нам не вернулся. По моему 
ходатайству представлен к ор-
дену Красной Звезды. Рядовой  
Базаров при выполнении бое-
вой задачи получил ранение в 
Кандагаре, был эвакуирован в 
Ташкент и также представлен 
к ордену Красной Звезды. Это 
азербайджанец Ибрагимов – 
заместитель командира взво-
да, а вот стоит узбек Обидов, 
«Боба» мы его звали, перевод-
чиком у нас был...

В роте лейтенанта Черевко 
многие имели государственные 
и правительственные награды, 
награды ЦК ВЛКСМ, правитель-
ства Республики Афганистан. 
Около десяти человек были на-
граждены дважды, а рядовой 
Артёменко трижды: медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги» 
и орденом Красной Звезды.

– После службы в Афгани-
стане судьбы их сложились 
по-разному. Один, как я уже 
рассказывал, стал кадровым 
офицером, другой живет под 
Киевом, фермер. «Командир, 
приезжай», – зовет в гости. 
Третий живет в Полтаве, ра-
ботает, кажется, бригадиром 
в фермерском хозяйстве. Еще 
один из моих ребят погиб в 
Оренбургской области, в со-
ляной шахте завалило...

ОФИЦЕР ЗАПАСА
Подполковник Черевко в за-

пасе уже 20 лет. В Муравленко 
семья приехала в 91-м. Нака-
нуне путча служил в Риге, но 

начавшиеся в стране переме-
ны всё изменили. Его напра-
вили в Сибирский военный 
округ, откуда он и прибыл в 
Муравленко, где приказом ми-
нистра обороны в 1991 году 
был образован военный ко-
миссариат. В нем Анатолий 
Васильевич прослужил шесть 
лет, затем перевели в ХМАО. 
Однако здесь, в Муравленко, 
оставалась семья и квартира. 
Прослужив непродолжитель-
ное время, он уволился и вер-
нулся домой.

Много лет Анатолий Ва-
сильевич Черевко работает в 
компании «Газпром нефть» на 
руководящих должностях. Сей-
час он – главный специалист. 
Бывший афганец занимается 
вопросами гражданской обо-
роны, предупреждением и 
ликвидацией чрезвычайных 
ситуаций. 

ЭХО ВОЙНЫ
В этом году дата вывода со-

ветских войск из Афганиста-
на 15 февраля – юбилейная. 
Тридцать лет прошло. И вроде 
жизнь давно наладилась, но 
забыть о событиях тех лет не 
дает память да подорванное в 
Афганистане здоровье. 

– Когда я был молод, врачи 
в госпитале предупреждали: 
«Придет время, и последствия 
ранений дадут о себе знать». 
Видимо, время пришло, – при-
знает бывший афганец. – Эхо той 
войны откликается до сих пор. 

ВЕЧНАЯ БОЛЬ ОФИЦЕРА…
Гибель боевых товарищей навсегда в памяти Анатолия Черевко

 ] Шинданд, 1985. А. Черевко стоит второй справа / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО  

АРХИВА АНАТОЛИЯ ЧЕРЕВКО

“ Как-то при выполнении боевых задач наш 
батальон напоролся на засаду душманов. Было 
много раненых и убитых. Меня отправили 
сопровождать груз 200 – погибшего солдата. 
На обратном пути я заехал домой на три дня, 
где впервые увидел свою дочу.

 ] Афганистан, 1986 год 
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ОТ ЭПАТАЖА ДО ХОРРОРА,
или Страшно красивые полотна блогера Андрея Павлюка

andrey_pavlyuk Когда сегодня сажусь за холст, с улыбкой 
вспоминаю себя в шесть лет… Маленький мальчишка, пыта-
ющийся повторить на белом листе бумаги то, что видят его 
глаза. Зачастую из этого выходили абстрактные закорючки, но 
я ими, знаете, очень гордился.  Почему? Потому что очень хотел 
научиться писать картины, как бабушка по отцовской линии. 
Кстати, это от нее у меня любовь к прекрасному. Она – художник. 
А ее полотна, как живые, смотришь и чувствуешь запах травы, 
слышишь звук моря…

Со временем я начал посещать ДХШ. Но долго там не задер-
жался. Мне больше понравилось самостоятельно постигать азы 
искусства. Сначала увлекся портретами. Делал в блокнотах эски-
зы – изображал разных знаменитостей, своих друзей и близких. 
Затем вышел за рамки личной тетради и на бумаге формата А3 
создавал иллюстрации к известным произведениям. Всё это 
время я искал себя – свои форматы техники. И – аллилуйя! По-
нял, что мне больше всего нравится писать на холсте, используя 
различные материалы – от простого карандаша до капризной 
акварели. Благодаря этой разнородности удается добиться 
детализации. А она очень важна! Что же касается стиля, меня 
вдохновляют фильмы Тима Бёртона, книги Стивена Кинга и Энн 
Райс. Благодаря им я со временем осознал, что хочу работать 

в жанре хоррор. Вот так готический 
флер вжился в мои работы.

Некоторых людей мои 
работы пугают. Но в то же 
время многим они и импо-
нируют. Подписчики вообще 

называют их страшно краси-
выми! Признаюсь, вначале 
даже мама с опаской относи-
лась к моему новому увлече-
нию, постоянно спрашивала, 

всё ли у меня в порядке. Но затем 
она поняла, что мои работы – про-

сто необычный способ самовы-
ражения. А вообще я жизнерадост-

ный человек!

#ЭПАТАЖ#ЛИПСИНГ#БУМ
andrey_pavlyuk  Аккаунт в 

Instagram я создал, когда учился 
в девятом классе. За четыре года 
удалось его неплохо раскрутить. 
Всё началось с эпатажных кадров. 
Люди смотрели, комментировали. 
Так начался приток подписчиков. 

Нравится: 3000

Более 22 тысяч подписчиков. Минимум 
15 тысяч просмотров видеороликов и 
в среднем по 3 тысячи лайков под по-
стом. Так сегодня выглядит акка-
унт Андрея Павлюка в Instagram. 
Впечатляюще, согласитесь? По-
пулярность в социальной 
сети девятнадцатилетний 
блогер из Муравленко об-
рел благодаря эпатажным 
фото. Однако сейчас пере-
ключился на творчество в 
стиле хоррор. Как ему уда-
лось так раскрутить свой 
аккаунт, почему его холсты 
называют страшно кра-
сивыми и какие мастер-
классы он проводит для 
молодежи города, узнайте из 
первых уст.

Потом, будучи уже лицеистом, я сделал фото, 
на котором был очень похож на актера из из-
вестного норвежского телесериала о повсе-
дневной жизни старшеклассников. И просто 
выложил его на своей странице. Вмиг этот 
снимок разлетелся по различным пабликам. 
А потом, когда люди узнали, что на фото на 
самом деле я – муравленковский подросток, 
а не кинозвезда, мой аккаунт буквально 
атаковали запросы на подписку. Это был 
настоящий     ! Тогда я начал для контента 
делать не только эпатажные снимки, но и 
снимать разные видео – челленджи, вайны, 
перевоплощения, музыкальные ролики, 
липсинг. Они, как говорят блогеры, «зашли» 
в аудиторию. 

А затем я рискнул и опубликовал фото 
одной из моих работ в  Instagram. И в direct 
посыпались сообщения: «А нарисуй меня! А 
нарисуй то, это…» Бывало, соглашался, бы-
вало, отказывал. Но, знаете, в каждый холст 
я добавлял что-то от себя, какую-то деталь в 
стиле хоррор. И людям нравилось, и картины 
получаются нескучными. 

# СКЕТЧБУКИНГ
andrey_pavlyuk Иногда вместо обычного 

белого листа я использую поверхность раз-
личных предметов. К примеру, однажды 
разрисовал бумажные стаканы. Благода-
ря черной ручке и красному маркеру они 
буквально ожили. На них появились герои 
комиксов – Флеш и Бэтмен, Губка Боб... И 
опять это «зашло» подписчикам. Ребята по-
том специально просили меня сделать такой 
стакан для них. Я не отказывал. Пользовате-
ли Instagram потом селфились с моими ра-
ботами, заливали их в Сеть, ставя ссылку на 
мой аккаунт. И опять приток подписчиков. 
Отличный способ раскрутки, согласитесь?

А вообще мне очень нравится скетчбукинг. 
Именно поэтому у меня всегда под рукой не-
большой блокнот и ручка. Как-то раз я даже 
проводил мастер-класс для молодежи города 
на эту тему. Учил ребят создавать свой скетчбук: 
сначала они делали эскизы, затем мы вместе 
анализировали их работы. В таких рисунках 
важно, как художник видит и чувствует то, что 
отображает на бумаге.

#ИДЕЯФИКС
andrey_pavlyuk Многие подписчики инте-

ресуются моими планами на будущее. Гадают, 
какой      я устрою в следующий раз. На самом 
деле всё очень просто. Я мечтаю организовать 
свою собственную выставку. Это ближайшая 
цель на будущее. Еще несколько работ напишу, 
и буду двигаться в этом направлении. Следую-
щая идея фикс – публикация собственной       . 
Хочу заявить о себе не только как художник, 
но и как писатель. Это будет повесть в жанре 
хоррор. Коротко о сюжете  – проблема отцов и 
детей на современный лад. Подробности пока 
держу в секрете. Однако демоверсию книги – 
несколько глав – планирую залить в соцсети. 
Посмотрим, «зайдет» ли подписчикам. 

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media
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ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

 zВалерия ЧИЖИК, chizhik.va@muravlenko.media

– Здравствуйте, я Варвара Попова. Мне девять 
месяцев. Мою маму зовут Юлианна, и мне 
кажется, что у нее где-то припрятана волшебная 
палочка! Вот ложусь спать, мама рядом. 
Просыпаюсь – она тут как тут, только игрушки 
мои собраны, вокруг чистота и уют. А в доме 
пахнет вкусной едой! Если это не волшебство, 
то тогда что? Я, конечно, еще не всю мамину 
стряпню могу кушать, мне больше мои кашки 
и пюрешки подходят, но вот папа – его зовут 
Виктор, всегда доволен ее кухней. 

Я родилась и живу в семье 
фотографов. И это, призна-
юсь вам, непросто! Каждый 
день надо быть нарядной, 
фотогеничной и всегда гото-
вой к съемке. Пока неплохо 
получается. Представляете, у 
меня за девять месяцев жизни 
уже столько хороших кадров, 

сколько у моих родителей и за 
двадцать лет не найдешь. 

Папа берется за камеру по 
настроению, а вот мама зани-
мается этим делом профес-
сионально. И со своим «фоти-
ком» почти не расстается. По 
секрету: я иногда ее к нему 
даже немножко ревную. Имен-
но поэтому время от времени 
капризничаю без причины – 
лишь бы мама убрала свою 
технику и взяла на ручки меня. 

Но на кухне я всегда паинь-
ка! Особенно мне нравится, как 
мама «колдует» над борщом! 
Какие же в этот момент аро-
маты разносятся по квартире! 
Когда-нибудь и я научусь его 
варить. Кстати, это первое блю-
до, рецепт которого в нашей 
семье матери передают своим 
дочерям. Украинские гены! 

Так что во время готовки я 
мамина первая помощница. 
Не верите? А откуда тогда я 
всякие вкусные рецепты знаю? 
Записывайте! 

«КОГДА МАМА ГОТОВИТ, Я ПАИНЬКА!»
Семейная кухня глазами девятимесячной Варвары Поповой

 КУРИНАЯ ГРУДКА «ЁЛОЧКА»

 САЛАТ «КУРИЦА С ФАСОЛЬЮ»

– Мне кажется, что это очень-
очень-очень сложное блюдо. 
Тут и картошку почисть, и сыр 
натри, и специи разные сме-
шай! Еще мама каждые 5–10 
минут заглядывает в духовку. 
Мне ужасно любопытно, что 
же там – в печке, происходит. 
Но заглянуть в нее не рискую. 
Пока боюсь. 

Ингредиенты
Куриная грудка – 700 г
Болгарский перец  – 2 шт.
Паприка копченая, травы 

итальянские
Сыр – 150 г
Масло растительное 
Сметана – 30 г
Помидоры черри – 8 шт.
Картофель – 4 шт.

Куриную грудку обсушива-
ем бумажным полотенцем. Де-
лаем глубокие, но не сквозные 
надрезы. В тарелке смешиваем 
специи и сметану. Смазываем 
этим соусом грудку. Оставля-
ем пропитаться на полчаса. 
За это время чистим овощи, 
затем крупно их нарезаем. 
Выкладываем на противень 
курицу, в разрезы вставляем 
кусочки сыра и болгарского 
перца, отправляем в духовку 
на 30 минут при 200 граду-
сах. В это время на сковороде-
гриль обжариваем картофель с 
помидорами. После отправля-
ем их на противень с курицей, 
сверху посыпаем сыром и еще 
на 7 минут оставляем в духов-
ке. Блюдо готово!

– «Вкусный, сытный и чуток остренький! 
Именно такой, как я люблю!» – так мой папа 
отзывается об этом салате. Поэтому мама на-
училась его делать очень быстро. На готовку у 
нее уходит всего 15–20 минут. Я даже не успе-
ваю все свои игрушки из ящичков вытащить, 
а салат уже на столе.

Ингредиенты
Курица отварная или копченая – 150 г
Огурец соленый – 100 г
Сметана – 100 г
Консервированная фасоль (красная) – 1 банка
Чеснок – 1 зубчик
Яйца – 4 шт.

Первый этап – подготовка. Отвариваем груд-
ку. К слову, неплохую альтернативу составит и 
копченое мясо птицы. А консервированную фа-
соль можно заменить отварной, предварительно 
остуженной. Не забываем отварить и яйца. 

Приступаем к следующему этапу: нарезаем 
огурцы и яйца – мелкими кубиками, курицу – 
кусочками покрупней. Чеснок измельчаем на 
терке. Кстати, его не должно быть слишком 
много. Иначе он перебьет вкус остальных про-
дуктов, а не просто подчеркнет его. Добавляем 
фасоль. Всё перемешиваем и заправляем сме-
таной. Солим и перчим. Украсить блюдо можно 
зеленью или же оставшейся фасолью. 

– Когда мама делает сладкие роллы, я всег-
да стараюсь держаться поблизости. Далеко не 
уползаю. Выжидаю, когда можно будет внести 
свою лепту в готовку. Я могу помочь избавиться 
от лишних кусочков банана (съесть его), рас-
правиться с неровной тортильей (разорвать 
ее на мелкие кусочки) или красиво украсить 
творожным сыром скатерть! 

Ингредиенты
Тортилья – 3 шт.
Творожный сыр – 70 г
Банан – 2 шт.
Киви – 2 шт.
Клубничный сироп – 2 ст. ложки

Фрукты чистим от кожуры, нарезаем киви 
длинными дольками, банан – вдоль пополам. 
Тортилью смазываем творожным сыром и 
клубничным сиропом. На край «блинчика» 
кладем банан. Внутрь по краю выкладываем 
киви. Закручиваем в трубочку. На 15 минут 
отправляем получившийся рулет в холодиль-
ник. После чего разрезаем его на одинаковые 
кусочки. К слову, перед подачей на стол роллы 
можно полить растопленным шоколадом. Для 
этого нужно растопить плитку шоколада на 
паровой бане, добавить немного молока или 
сливочного масла, подойдут и сливки. Не хоти-
те шоколадом, украсьте любимыми фруктами. 
Вкусно и полезно!

Ням-ням, приятного всем аппетита! 

 РОЛЛ С БАНАНОМ И КИВИ

 ] Варвара Попова: «Всем задания раздала! Теперь отдыхаю». / ФОТО ВАЛЕРИИ ЧИЖИК
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ЖИВИ ИНТЕРЕСНО

#конкурс

В России начался отборочный тур VII фестиваля 
русской музыки Эмира Кустурицы.  
Это совместный проект всемирно известного 
режиссера и компании «Газпром нефть»,  
которая поддерживает фестиваль в рамках 
программы социальных инвестиций  
«Родные города». В отборе могут участвовать 
ученики музыкальных школ и студенты 
консерваторий, победители выступят на одной 
сцене с мировыми звездами в этнодеревне 
Дрвенград (Сербия) в июле 2019 года.  
Прием заявок продлится до 20 марта.

Отбор проводится по че-
тырем специальностям: 
«Фортепиано», «Струнные 
инструменты», «Духовые ин-
струменты» и «Вокал», в двух 
возрастных группах – 13-17 
лет и 18-25 лет. Пианист, на-
родный артист России Юрий 
Розум возглавит оценочную 
комиссию. Из России на фе-
стиваль поедут 26 молодых ис-
полнителей. Их ждут мастер-
классы от всемирно известных 
музыкантов, выступление с 
ними на одной сцене и борьба 
за главный приз фестиваля – 
«Золотую матрёшку».

«Совместно с Эмиром Ку-
стурицей мы создали уни-
кальный фестиваль в сербской 
этнографической деревне, с 
неповторимой атмосферой 

творческой свободы и музы-
кального праздника. Молодые 
исполнители получат шанс 
заявить о себе на междуна-
родной сцене и встретиться с 
мировыми звездами классиче-
ской музыки», – отмечает член 
правления «Газпром нефти» 
Александр Дыбаль.

В 2018 году Россию на фе-
стивале представляли 27 му-
зыкантов, из них трое удосто-
ены призов: «Золотая матрёш-
ка» – у пианистки Елизаветы 
Карауловой из Москвы, а мец-
цо-сопрано Полине Шарова-
ровой из Омска и кларнетисту 
Артёму Бондарь из Мегиона 
вручены бронзовые призы фе-
стиваля.

ТАЛАНТЛИВЫХ МУЗЫКАНТОВ ЖДЁТ СЕРБИЯ
Открыт приём заявок на отборочный тур фестиваля русской музыки Эмира Кустурицы

Справка

Фестиваль русской музыки 
Эмира Кустурицы учрежден 
всемирно известным 
режиссером в 2013 году,  
и с момента основания 
проходит при поддержке 
«Газпром нефти».  
Фестиваль дает возможность 
молодым музыкантам 
из Сербии и России 
продемонстрировать  
свое исполнительское 
мастерство, поучиться  
у мировых звезд.  
В 2019 году в фестивале  
также примут участие 
музыканты из Белоруссии.  
Фестиваль проходит в сербской 
этнографической деревне 
Дрвенград, построенной 
Эмиром Кустурицей для съемок 
его фильма «Жизнь как чудо». 
В разные годы на фестивале 
выступали мировые звезды 
классической музыки:  
дирижер Валерий Гергиев, 
пианист Денис Мацуев,  
скрипач Неманья Радулович  
и другие. 

Алексей СМИРНОВ
 ] Фото предоставлено пресс-службой ПАО «Газпром нефть»
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